

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año VIII—Número 2.426

Director: DON JOSÉ ESTRANI

Vieles 3 de enero de 1902

**Carlos M<sup>c</sup> Conachy**

DENTISTA

MUELLE, 34, 2.ª DERECHA

El Dr. Benot, médico y dentista, MUELLE, 14, 2.ª

**The Lugo Goldfields Limited**

Autorizado por la Delegación en España de dicha Compañía para proceder al cobro del segundo dividendo pasivo de 25 por 100, los señores accionistas de la misma se servirán ingresar su importe desde el día 21 del corriente hasta el 5 de enero próximo, en la Caja del Banco de Santander.

Santander 20 de diciembre de 1901.—Por dicho Banco de Santander, el director gerente, Rafael Botín y Aguirre.

**FABRICACIÓN ESPECIAL** de baldosa de mármol de tan buenos resultados y mejor aspecto que el mármol natural. Baldosas de cemento comprimido de ricos colores y excelentes dibujos y toda clase de trabajos en piedra artificial, mármol comprimido y cemento armado.

Para dichos trabajos, dirigirse a la casa más importante del Norte de España, señores Lostaló Anizatalaga y C.<sup>ª</sup>

Muelle, 16, Santander  
Autonomía, 15, Bilbao

## ¿Habrá crisis?

En el Gobierno no habrá crisis si no quiere el señor Presidente del Consejo, dice un periódico bien informado generalmente de cuanto ocurre en las esferas ministeriales; y de otro lado viene la noticia, cuyo origen radica en centros oficiales, de que el señor Sagasta se verá obligado a hacer modificaciones en el Gabinete, por la poca armonía que existe entre algunos de los individuos que le forman y por la presión que harán en su ánimo conspicuos prohombres de la grey fusionista.

Entre tan contradictorias especies no es fácil orientarse bien y poder deducir con probabilidades de acierto cuál sea la que prevalezca en el porvenir; de plantearse la crisis es fácil que por las circunstancias difíciles en que se encuentra el partido, a poco que se desborden las ambiciones de los aspirantes a cartera y que se extravíen las exigencias de los que se creen con derecho a tener amigos que le representen en el nuevo Ministerio, que el actual dé en tierra, arrastrando tras sí al jefe y a toda la agrupación. De evitarlo, hilvanando por el momento, como en diversas ocasiones se ha hecho, la voluntad de los ministros, se conjura el mal presente, pero no se le remedia atacando en la raíz, pues las desavenencias volverán a presentarse a la más pequeña ocasión, y ya está bastante pasado el paño de aquella voluntad para que las puntadas agarren y no se marche el hilo, llevando tras sí la trama del tejido.

Habilidad como zurcido no le falta al señor Sagasta; pero cuando la crisis es tan honda que llega a lo más profundo del organismo en que se presenta, de nada sirven esas habilidades si no se posee además verdaderas dotes de estadista que den orientaciones nuevas al partido y unidad y cohesión para seguirlos.

El señor Sagasta está ya muy gastado, después de una vida política de cerca de medio siglo: ni por su edad, ni por sus aptitudes se encuentra en las condiciones y a la altura que requiere la actual situación de España, y su presencia en el poder no lleva otro objeto que ser lazo de unión entre las diversas fracciones en que se divide el partido liberal y entre los hombres que aspiran a ser sus herederos políticos. De aquí la crisis del partido y su impotencia para realizar en la necesaria medida y con toda amplitud cuanto es urgente e indispensable para que España sea un país de crédito sólido, de gran riqueza, de extenso comercio, de envidiable cultura, de poder bastante para hacerse respetar y cumplir sus fines con el Estado sin depender de los demás.



En la villa de Návía el mundo vino, se inspiró en las astóricas bellezas y de Dios admirando las grandezas fue en aumento su ingenio peregrino. Meditó de los hombres el destino, estudió las virtudes y vilezas, ensalzó los afectos y proezas y trató del amor, siempre con tino. Algo sublime en la mujer veía y poeta y filósofo escribía su manera de ser, su pensamiento. Y en *Doloras, Poemas y Humoradas* nos dejó las pasiones retratadas con jamás imitado sentimiento.

## LA MUERTE DE LA LEYENDA

Bajo un cielo de estrellas tachonado y entre las ruinas de un torreón altivo vi a un hombre que lloroso y pensativo se hallaba en unas piedras reclinado. Contóme tembloroso su pasado, y más me pareció que algún ser vivo un símbolo sincero y expresivo del romántico tiempo ya olvidado. Otro día volví, más ya no estaba ni el hombre que su pena deploraba ni el torreón que mostraba su bravura. Porque éste se arruinó, cuando la muerte más feliz de aquel hombre hizo la suerte, para darle en su seno sepultura.

Carlos Rodríguez Díaz.

## Lo del día

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 2—15'10

### Consejo en Palacio

Se ha celebrado en Palacio el anuncio del Consejo de ministros bajo la presidencia de la Reina.

El señor Sagasta, al comenzar el discurso de rúbrica, dirigió un saludo a la real familia por haber entrado felizmente en el nuevo año.

Trató luego de la cuestión de orden público con motivo de la situación anómala por que atraviesa Cataluña con motivo de las huelgas.

Expuso las órdenes que tenía dadas a las autoridades para que reprimieran con energía cualquier alteración del orden público, con motivo de las amenazas de la huelga general.

El Gobierno está dispuesto a garantizar la libertad del trabajo.

Luego dijo que en breve se reanudarán las tareas parlamentarias.

Expuso algunos de los proyectos de verdadero interés que el Gobierno quiere que se aprueben, y añadió que presentará otros de verdadera importancia, a fin de que no falte trabajo en la segunda parte de la legislatura.

### Firma

La Reina ha firmado hoy los siguientes decretos:

Concediendo la gran cruz del Mérito Naval con distintivo blanco al inspector de Sanidad señor Echaz.

Prorrogando el plazo para la presentación del reglamento de reforma de arsenales.

Concediendo las grandes cruces de San Hermenegildo a los generales señores Parra y Torres.

Un ascenso en el cuerpo de abogados del Estado, en virtud de las nuevas reformas, y otros decretos de escasa importancia.

### Guía oficial

A la terminación del Consejo de ministros, el de la Gobernación enseñó a la Reina la guía oficial para el corriente año.

### Presentación

El señor Aguilera, como Alcalde de Madrid, estuvo hoy en Palacio acompañado de los tenientes de alcalde y síndicos del nuevo Ayuntamiento, haciendo la presentación de los mismos a la Reina.

### Tipo medio

El tipo del cambio en oro que ha de servir durante el mes de enero para el pago en oro de los derechos de Aduanas, se ha fijado en 36'03 por 100.

RICARDO.

## POLÍTICA PROVINCIAL

### ¡Vuelta a las andadas!

Ya estamos otra vez condenados a referir hazañas caciquiles, que ni siquiera tienen para hacerlas simpáticas la sugestión del «aura popular» formada en torno de la leyenda de las valerosas.

Acaba de cometerse un verdadero atropello legal en el Ayuntamiento de Ramales y una ofensa además a la moralidad política, de que debería hacerse un culto para pacíficos odios y ganar tranquilidad, y por muchos fundamentos de partido que se busquen para justificar los hechos, van a ser necesarios al señor Trápaga muchos puentes de Treto—si el comenzado se acaba—y al señor Gobernador muchas Escuelas de Artes y Oficios—suponiendo que la de aquí se logre a medida del deseo—para reivindicarse del acto caciquil con que han venido a resucitar en Ramales toda la vieja historia de la corrupción de procedimientos en que se basa el sistema de la maquinaria política de España. No parece sino que volvemos a los mejores tiempos del contubernio, donde las felices iniciativas del señor Viezca suplían siempre en estas materias a lo que faltaba de peregrino en la fecunda imaginación directora de los reyezuelos del distrito oriental.

Pero, en fin, hechos y no palabras. Venía predominando hace tiempo en el Ayuntamiento de Ramales una fracción independiente, que en las elecciones últimas hizo triunfar tres candidatos por uno nada más liberal-trapagista, que se hallaba solo para el nuevo Concejo entre ocho del grupo independiente. Como no podía nombrarse allí Alcalde de real orden y el liberal aislado conseguía poco con votarse a sí mismo, se recurrió a la máquina gubernativa en la siguiente forma:

Se promovió una querrela contra la Junta municipal del Censo por supuesta infracción de la ley de elecciones y se tramitó la causa lánguida-

mente, sin unirse a ella el expediente electoral hasta el día 26 de diciembre último, habiendo comenzado a incurrirse a principios del mes anterior, en cuyo día el juez dictó un auto de procesamiento para la Junta.

Pero formaban parte de la misma *todos los concejales* y algunos ex-alcaldes y ex-concejales, como la ley previene, alcanzando a todos la responsabilidad, como es natural, eso de que hubiera existido, y he aquí que *sólo aparecen procesados y suspendidos en sus cargos los concejales que no eran fusionistas*, sin que ni por casualidad alcanzara el invocado peso de la ley a uno solo de los amigos del señor Trápaga que en la Junta había. Es decir, que no resultó otra cosa que lo que podía servir para inutilizar a los que no habían votado para Alcalde al fusionista aislado.

Al efecto, en este Gobierno civil se ha procedido con una diligencia tal que si a todo se aplicara igualmente había que levantar una estatua al actual jefe de la provincia. El día 27 se comunicó por oficio al Gobernador el procesamiento, sin haberse notificado aún el auto judicial a los procesados, y el 28 ya ofició el Gobernador al Alcalde ordenando que cesasen los concejales suspensos y nombrando cinco en vez de los cuatro que suspendía. Pero aún hubo más: uno de los nombrados no era de absoluta confianza y al día siguiente fue destituido, por supuesta incapacidad, y se nombró otro nuevo, quedando con todo esto sin representación una de las secciones en que se divide el Ayuntamiento.

Resultados? Pues con estos procedimientos sumárisimos se ha logrado en tres días tener seis concejales trapagistas en el Ayuntamiento de Ramales, y ha podido ser elegido Alcalde el que se hallaba solo y al cual no podía nombrarse de real orden.

Tristes consideraciones, bien que muy breves, haremos de todo esto, sin santificar a los destituidos, que probablemente serán también capaces de cualquiera atrocidad y aguardarán con saña la ocasión de las represalias para cobrarse con usura si les es posible: se refieren a nuestra esencia constitutiva, al espíritu que nos informa, a la característica que nos señala y determina como pueblo ingobernable...

Si de tal manera se conducen los liberales, los demócratas, los que blasonan de espíritus progresistas y avanzados, ¡qué nos espera, después de tantas lecciones de la suerte, con los que no tengamos en su programa compromisos como los sacratísimos que estamos viendo olvidados, escarnecidos!

## La huelga de Barcelona

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 2—15'10

**Censura.—Aspecto de los muelles.—Los carreteros.—Consecuencias.—Los dispuestos a la huelga.—Confidencias.—Teresa Claramunt.**

Comunican de Barcelona que la censura impide transmitir noticias relacionadas con la huelga.

En los muelles la paralización es grande con motivo de la huelga de los carreteros; semeja los días de Jueves y Viernes Santo, cuando todo se halla paralizado.

Algunos patronos carreteros penetraron en la población guiando sus carros, custodiados por fuerzas de la guardia civil; pero los huelguistas lograron sacar las clavijas de las ruedas y que volcaran los vehículos.

Se prepara otro mitin. El Gobernador civil se halla muy preocupado en buscar solución a la huelga de carreteros, pues esta es causa de que la industria fabril tenga que paralizar sus trabajos por falta de carbón.

Los oficios que hoy se hallaban preparados para secundar la huelga general, eran los tejedores a mano, cajistas, clavistas y, en fin, todos los asociados.

Las autoridades han tenido confidencias de que varios sujetos, conocidos por sus ideas revolucionarias, han estado tomando las señas de los domicilios de los inspectores y agentes de la autoridad que, por sus cargos, han tenido que intervenir en alguno de los sucesos ocurridos en los mitines libertarios celebrados últimamente.

Sin duda, se proponen aprovechar alguna circunstancia favorable para vengarse sí, con motivo de la huelga general, se altera el orden público.

La famosa agitadora Teresa Claramunt ha sido también denunciada por su propaganda en los talleres fabriles donde trabajan mujeres, a las que excita a que secunden la huelga de los hombres.

A sus excitaciones se ha debido un mitin de mujeres obreras que se ha celebrado en San Andrés de Palomar.

Madrid 2—16'40.

**El número de huelguistas.—Fuerzas preparadas.—Estado de guerra.—Medidas preventivas.—Una carga.**

Nuevas noticias de Barcelona dicen que aumenta la agitación obrera.

El número de huelguistas asciende a unos 29.000, y si la actual situación continúa siquiera hasta mañana se cree que se elevarán a 40 ó 50.000.

Las fuerzas de infantería y caballería se hallan en los cuarteles preparadas para salir al primer aviso.

Créese que de un momento a otro se declarará el estado de guerra.

En varios sitios han ocurrido ligeras cuestiones.

Los dueños de algunas fábricas han pedido el envío de fuerzas para custodiarlas, pues temen que sean asaltadas si llega a estallar el conflicto.

Un patrono que conducía un carro de carbón fue atacado por los huelguistas.

La guardia civil de a caballo que custodiaba el carro tuvo que dar una carga soportable en mano para rechazar el ataque.

RICARDO.

## CRÓNICA DE PARÍS

Paris 30 de diciembre de 1901.

Señor director de EL CANTÁBRICO.

### Bosnia et Herzegovina

Confírmase que el imperio austro-húngaro ha resuelto incorporar definitivamente a su territorio las provincias de Bosnia y Herzegovina ocupadas solo a título provisional por dicho imperio desde 1878. Es posible que Turquía proteste; pero como de hecho la soberanía turca no existe en las regiones de que se trata, la protesta no suscitará dificultades a la incorporación y ésta se hará tranquilamente.

La población de Bosnia Herzegovina, según el censo último, consta de 550.000 musulmanes, 874.000 cristianos ortodoxos, 334.000 católicos romanos, 3.220 judíos y 3.600 protestantes. La superficie del país es de 51.027 kilómetros cuadrados. El 88 por 100 de la población es agrícola; es decir, que apenas un 12 por 100 de los habitantes del país se dedican a la industria, el comercio y las profesiones liberales.

Sarajevo.—La capital de Bosnia, es una ciudad enteramente oriental, a pesar de tener estación de ferrocarril, tranvías, telégrafos, etcétera. El Palacio del Gobierno, la Mezquita Begova, el Palacio municipal y otros edificios tienen fama de ser notables en su género. Hay además una Catedral y seminario católicos, una iglesia metropolitana, oriental, un museo nacional, un gimnasio, una escuela normal, hospital, etcétera, etcétera.

La población de Sarajevo es de 37.685 habitantes, de los cuales 17.000 son musulmanes, 4.000 judíos y los demás cristianos católicos, ortodoxos y protestantes.

Nostar, la capital de Herzegovina, dicen que tiene toda la apariencia de un pueblo italiano. Hay en ella deliciosos jardines, un río pintoresco, casas elegantes y edificios históricos, aunque no pueden llamarse grandiosos. Su población es de 18.000 habitantes.

### La música moderna

Hase hablado bastante en estos últimos días del estado de la música en Francia al empezar el siglo xx. Y aunque los pareceres están muy divididos se puede llegar a las siguientes conclusiones. En Francia se dividen hoy los músicos en dos grupos.

Los unos, respetuosos de la tradición musical francesa y alemana, cuidan de desarrollar uno ó varios pensamientos musicales en una forma bien determinada y bien construida.

Los otros no se preocupan de melodías ni de línea, ni de armonía general, ni de formas, sino de acordes expresivos, de sonoridades extrañas y de colorido maravilloso: son los impresionistas de la música.

Ahora, en cuanto a la técnica, unos y otros han adoptado el cromatismo wagneriano y la escala por tonos.

No quiere decir esto que no haya algunos músicos impresionistas que prescindan hasta de dicho cromatismo y escala. Hay, en efecto, algunos que emplean una escala diatónica de la que excluyen todos los semitonos.

Al estudiar estas particularidades musicales, háse hablado también del carácter nacional que algunos músicos, de diversos países, pretenden conservar en sus composiciones musicales. Y se ha dicho que la pretensión de utilizar las melodías populares sin quitarles carácter es punto muy necesario que el compositor renunciara al derecho de presentar esas melodías con las sonoridades ricas y los medios armónicos adquiridos por la educación musical, y hasta ahora no se conoce obra alguna que se haya sustraído a ese deseo. En realidad, en música como en poesía, no hay modo de transcribir el «sabor popular» sino tal como es. Transportarlo, servirse de él como primera materia, como pensamiento ó como tema, puede dar lugar a una composición más ó menos acertada y con mayores reminiscencias, pero nunca conservará la composición así formada el sabor a la tierra, la vibración de luz pálida é radiante, que causa la sensación original de Nietzsche, es decir, la que evoca el país, no por convención ni recuerdo, sino profundamente, de manera enervante, como se dice en la adjetivación modernista.

P. H.

## DE PROVINCIAS

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 2—15'10.

### Dos huelgas

Dicen de San Fernando que se ha declarado en huelga los obreros cargadores de sal.

De esta huelga culpan a una de las casas que ha admitido en los trabajos a obreros no afiliados a las sociedades obreras de resistencia.

La solución de la huelga se considera muy difícil, porque la referida casa no quiere ceder.

También se han declarado en huelga los obreros agricultores.

Estos piden aumento de salario.

### Nueva Caja de Ahorros

En Badajoz se ha verificado la inauguración de la nueva Caja de Ahorros, cuya instalación se debe a la iniciativa de la Sociedad Económica.

Se han hecho muchas imposiciones.

El vizconde del Parque ha hecho más de 200 imposiciones a favor de los enfermos del Hospital.

El Alcalde ha hecho también cuatro imposiciones de 125 pesetas cada una a favor de los cuatro primeros que nacieron a principios del presente siglo.

En breve se llevará también a cabo la inauguración del Monte de Piedad, para lo cual está practicando activos trabajos el Obispo de la diócesis, que fue el iniciador de la idea y el que se halla al frente de los progresos de este importante establecimiento.

### Una fuga

En Zaragoza se comenta mucho la noticia de haber desaparecido un recaudador de contribuciones de un región de dicha provincia, el cual debía haber entregado el día 18 del pasado diciembre una fuerte cantidad.

Madrid 2—16'40.

### Función religiosa

En la Catedral de Granada se celebró esta mañana una función religiosa con motivo del aniversario de la entrada de los Reyes Católicos.

La función resultó solemnísimas.

El predicador, en párrafos brillantísimos, hizo un estudio de la Historia de España, aludiendo a los últimos desastres.

Hizo votos por que España no sea la Polonia del siglo xx.

Terminó con las frases: «Dios salve al Rey, Dios salve a la Patria, Dios salve a todos.»

RICARDO.

## Reformas sociales

### Junta provincial

A las doce del día de ayer, con asistencia de los señores vocales por los partidos de Santoña, Laredo, Cabuérniga y Torrelavega, el señor vocal técnico y el suplente señor Soto se reunió la Junta provincial de Reformas sociales en el Gobierno civil, bajo la presidencia de la autoridad provincial y actuando de secretario don Julián Cosgaya, cura párroco de Polanco.

Leída el acta de la sesión anterior, mereció ser aprobada por unanimidad.

Acto seguido se tomaron los siguientes acuerdos: Que se oficie al Ayuntamiento de Villaseca para que conteste en el plazo de 48 horas si el señor Cortavarría hizo efectiva la multa que se le impuso en la sesión anterior.

Que igualmente se oficie al facultativo señor Ochoa para que remita al alta y baja del obrero Cayetano Costilla, con todos los demás detalles que estime oportunos, para que, con arreglo a los informes pedidos, la Junta pueda acordar lo que proceda.

Desestimar la instancia «Bilbao-Santander», en que solicita la condonación de la multa que le fue impuesta.

Passar al Juzgado correspondiente la notificación de la multa de 100 pesetas que le fue impuesta a don Saturnino Montes, para que la haga efectiva.

Desestimar la instancia presentada por el propietario de la «Refinería Montañesa» en solicitud de que se le levante la multa de 50 pesetas que le fue impuesta.

Oficiar al Alcalde de Camargo para que satisfaga la multa de 40 pesetas, sobre las 10 que le fueron impuestas al patrono don Anacleto Alonso, por no haber participado a la Junta que dicho señor satisfizo la multa que se le impuso.

Oficiar al Alcalde de Santander para que, dentro del quinto día, conteste haber cumplimentado los acuerdos que le fueron comunicados sobre los accidentes del trabajo de los obreros Juan Llamas Barbadó y Justa García.

Se dio lectura a la instancia del obrero Fernando Miranda sobre reclamación a la compañía Aseguradora Italiana. Se acordó que dicho señor presente los documentos necesarios.

Resolver que la compañía de San Salvador «Limitada» abone al obrero Simón Monedero las diez y ocho mensualidades que reclama.

Declarar la reclamación formulada por el obrero Bernardo Pérez como comprendida en la ley. Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión, acordándose celebrar la próxima el día 9 del actual.

## Las cigarreras de Madrid

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 2—15'10.

### Mitin y manifestación

En el Salón de Variedades se ha celebrado hoy un mitin de cigarreras, al que asistieron unas 300, la mayor parte de las que han quedado suspendidas en sus trabajos.

También han asistido otras que siguen trabajando, pero que simpatizan con las compañeras despedidas.

Se pronunciaron discursos por algunas cigarreras, haciendo constar que se debe modificar el contrato del Gobierno con la Compañía Arrendataria, y que ésta no pueda despedir de las labores a más del 25 por 100 de operarias.

El delegado del Gobernador impidió que hicieran uso de la palabra algunos hombres que asistieron al mitin.

Las cigarreras se dirigieron después en manifestación a la Presidencia del Consejo, donde entregaron una solicitud pidiendo que sean nuevamente admitidas en los trabajos de la fábrica todas aquellas que han sido expulsadas.

Las manifestantes marcharon luego hacia la fábrica y allí se disolvieron pacíficamente.

RICARDO.

## Instrucción pública

Ayer, a las cinco de la tarde, y en el despacho del señor Gobernador, celebró sesión la Junta provincial de Instrucción pública.

Por la presidencia se hizo la presentación de

Los nuevos vocales, señores Peira y Benet, los cuales ofrecieron decidido concurso a cuanto se haga en bien de la enseñanza.

Después se acordó telegrafiar al ministro la continuación de la nueva junta y se aprobó el acta de la sesión anterior.

Acto seguido y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión, acordándose celebrar la próxima el jueves 9 del actual, á las cinco de su tarde.

Extranjero

El Papa ha recibido felicitaciones de todos los jefes de Estados, con motivo del año nuevo.

Entre ellas figuran las del Emperador de Austria y de la Reina Cristina, que son muy expresivas.

El periódico inglés el Standard, ocupándose de la tirantez de relaciones entre los Gobiernos de Italia y Francia dice que las relaciones de esta última con Inglaterra son muy favorables y han de ser duraderas.

Añade respecto á Italia que ésta no obtendría más que perjuicios de una alianza con Francia y Rusia.

También se da por segura una alianza entre el Japon é Inglaterra.

El Gobierno francés está dispuesto á proceder durante el año actual á la acuñación de moneda divisionaria de cobre y aluminio.

Se han declarado en huelga los obreros diamantistas de Amsterdam, por no acceder á romper la liga que existe entre ellos, como pedían los patronos.

Las Navidades en Roma ausencia de forasteros. La Navidad en el Quirinal. Navidad en el Vaticano.

Las Navidades han sido precedidas este año por dos semanas no interrumpidas de lluvias torrenciales: el Tiber ha engrosado su caudal con una extraordinaria crecida, y á la hora que escribo sigue lloviendo.

Añoche, aprovechando una clara entre dos chaparrones, la población romana pudo acudir á gran mercado de San Teodoro, donde se celebra la que puede llamarse fiesta del pez.

Después de la visita al mercado del Pez, no hay romano en Roma que deje de subir la larga escalinata del Ara Calvi para visitar el primitivo y anti-artístico nacimiento que se conserva y para oír declamar los sermones de los niños ante el recién nacido Redentor.

Propósito de forasteros, se conoce en Roma la ausencia de ellos en este invierno. Los hoteles están casi vacíos y los cocheros de punto rivalizan cazando la peseta.

Mientras el pueblo celebra en la santidad del hogar las Navidades, tras de los altos y severos muros del Quirinal también ha habido fiesta de alegría y de perdón.

Esta mañana, á las ocho, se ha dicho en la capilla privada del Pontífice la primera misa de Navidad.

Esta capilla se alza en el fondo de la sala de guardias nobles: en ella dice su misa Su Santidad.

Monseñor Angeli, su secretario particular y antiguo discípulo, entró después del desayuno en la Cámara papal; á éste siguió el Cardenal Rampolla, y después llamó el Pontífice á familiares y á sus íntimos, mas con ninguno habló de los negocios y asuntos de Estado y si únicamente del futuro jubileo pontifical.

En la comida de León XIII no se hace hoy ningún extraordinario: un consommé de pollo y un plato de legumbres, que puede digerir fácilmente, una copa de Burdeos y una naranja de postre.

Se han recibido en la depositaria-pagaduría de Hacienda títulos de la Deuda interior procedente de la conversión de exterior, á nombre de los señores don Benito Macho, don Ramón Cossío, don Marcelo Macho, don Bernardo García, don Her-

Correo de Cuba

Ayer, á las diez y media de la mañana, entó en nuestro puerto procedente de Veracruz, Habana y Ceiba el vapor Alfonso XIII, conouido á su bordo correspondencia, carga y pasajeros.

La travesía ha sido excelente, no habiendo ocurrido novedad alguna á bordo.

El Alfonso XIII atrató al quíto muelle de Mañá, en donde desembarcaron los siguientes pasajeros:

Don Blas de la Uza; Marcela Oliva é hijo; Luis Unceta; María Huete; Ricardo Marín, esposa y tres hijos; Brígida Bartolomé; Antonio Soriano; esposa é hijo; Benito Suárez; Fernando Herrera; Francisco González Palacio; Arsenia Cuatrecasas; José Canedo; Víctor Rodríguez; Gerardo Hevia; Pedro Ansuategui; Francisca Miranda é hijo; Secundino Sierra; Benigno Porcelledo; Jacinto Barrio; Alejandro Baseiga; Venancio González; Carlos Cardellá; Emilio Valls; Constantino Suárez; Alonso Remis; Fausta Iniesta; Fernando Martí; Faustino Collado; Demetrio Pérez; Nemesio Menéndez; Pedro Ferrus; Lucía López.—Total, 40.

La carga que conduce el Alfonso para este puerto es tres bultos de coloniales de Veracruz y 32 0 de la Habana y 89 sacos de café y otros efectos para San Sebastián, Gijón y Bilbao.

Después de la segunda representación de Do O-reles, obra que fue tan aplaudida ó más que en la primera, así por el libro como por la partitura, se representó anoche ante una numerosa concurrencia á graciosa parodia de la ópera Herani, titulada E. suicidio de Alejo.

Sobresalió en ella el señor Gan'ña, que lució extraordinariamente su bonita voz de tenor, cantando con mucha afinación y arte y emitiendo notas altas que fueron muy aplaudidas, sin dejar por eso de provocar la hilaridad del auditorio con los desplantes caricaturescos propios de la parodia. Le secundaron admirablemente la señora Cubas y el señor Ramos, siendo llamados los tres al final en medio de ruidos aplausos.

Después se estrenó el sainete lírico en un acto E. tío de Alcalá, original de Arniches, con música del maestro Montesinos. La obra, á pesar de lo trivial de su asunto, hizo pasar un buen rato á los espectadores con los numerosos chistes que contiene en algunas escenas cómicas, alguna de las cuales resulta un tanto escabrosilla. La música es ligera, agradable y graciosa.

Estuvo en esta obra la señorita Martí muy acertada en el desempeño de su papel, desplegando mucha gracia, mucha desenvoltura y mucho salero, así en el canto como en la declamación. La señora Pastor muy bien, como de costumbre, haciendo una portera de gran tensión cómica. El señor Togedo interpretó un tipo de casero viejo inimitablemente. El señor Ramos hizo gala de mucho gracejo en su papel y el señor Muñoz estuvo también muy feliz en el suyo, que es el más flojo de la obra. La niña Guillén, en su papel de niño, obtuvo muchos aplausos.

Hay Tío de Alcalá para unas cuantas representaciones.

FUNCIONES PARA HOY (POR SECCIONES) A las ocho en punto: La güella é Quirico. A las nueve: Doloretas. A las diez: El tío de Alcalá.

Una fiesta mal terminada En algunos pueblos de esta provincia existe todavía la antigua costumbre de celebrar el último día de año, la fiesta llamada la vejánera, que consiste en que los mozos del pueblo, con grandes cencerros colocados en el pescuezo, recorren las calles, metiendo todo el ruido posible.

Los de los pueblos limítrofes suelen hacer una línea en la carretera donde van á encontrarse y después de la pregunta sacramental, de si vienen unos ú otros en son de paz ó en son de guerra, se entabla la lucha á palos, ó se dan la mano y juntos todos celebran una merienda.

En el primer caso, ocurren desgracias muy lamentables. Pero sin necesidad de llegar á estos extremos, la fiesta en distintos pueblos suele dar lugar á crímenes que no tienen más causa, la mayor parte de las veces, que el vino ó la realización de una venganza.

Algo de esto sucedió el día 31 del pasado mes en el pueblo de Santa Ollalla, término de Molledo. Los mozos, con sus cencerros y campanas, escandalizaban al pueblo, cuando á su paso encontraron á Andrés Martínez, que con mula se dirigía á la casa de su amo, conduciendo un barril de vino.

El animal, por causa del ruido se asustó, y entre el conductor y los mozos se trabó una reyerta que terminó sin consecuencias.

El Andrés siguió caminando, y al llegar al almacén de don José Acha, á donde iba á dejar el barril, recibió una puñalada por la espalda, cayendo á tierra bañado en sangre; los agresores huyeron y el herido fue recogido, apreciándosele al ser curado una herida en la región lumbar de cuatro centímetros de anchura y ocho de profundidad.

A la mañana siguiente, día 1.º del actual, la guardia civil detuvo á los vecinos Gerardo López y Valentín Martínez, de 24 años, y Manuel Fernández, de 29. Este autor del crimen.

El Juzgado municipal ordenó que el Fernández ingresara en la cárcel y puso en libertad á los otros dos por no resultar contra ellos cargos concretos.

Pero sucedió que estos individuos seguían con deseos de armar camorra y poco después se tropezaron con el joven de Molledo Emeterio Fernández Fontecha y le maltrataron bárbaramente, por cuyo motivo fueron nuevamente detenidos por la guardia civil y puestos á disposición del Juzgado.

Otro crimen Por noticias particulares tuvimos ayer conocimiento de un crimen cometido en la noche del miércoles en el pueblo de Inogado.

Dirigíase á la casa de su suegro el joven de 29 años Casimiro Selaya, por una estrecha callejuela, cuando á unos veinte pasos del edificio recibió una terrible cuchillada en el pescuezo, no dándole más tiempo que llegar hasta la puerta y caer al preguntarle al tiempo que salía su suegro, pero cado Casimiro ya no pudo contestar.

Se desconoce si antes de la agresión hubo ó no reyerta. Se dio aviso al Juzgado y á la guardia civil y como presuntos autores fueron detenidos el capitán-caminero de la carretera que conduce á Requena y otros varios individuos.

milló Alcala, don Luis Aldasoro, don Adolfo Chauton, Hijos de Dóriga y Bancos de España y Santander.

Ha salido para Cádiz, donde embarcará para Buenos Aires, el llamado capitán de la Compañía Traslantadora nuestro respetable amigo don José María G. Gorordo, que tan numerosas amistades y simpatías cuenta en esta población.

Después de un buen viaje y luego toda clase de felicidades y satisfacciones en el cargo, que allí se ha encomendado á su celo, ilustración y competencia.

Vuelve á agitarse la idea de habilitar ó construir un picadero, para dar vida aquí como en otro tiempo al deporte hípico.

Al efecto se proyecta otra vez entre los aficionados un gullardos como convenientes ejercicios, constituir una sociedad que lleve á cabo cuantos trabajos sean necesarios para dar cima al pensamiento levándole á la práctica.

Entre otras cosas se piensa en hacer gestiones para que venga á encargarse de la dirección del picadero, si llega á hacerse, un profesor de equitación que dé lecciones á los alumnos, con horas especiales para niños y niñas; que dome y eduque caballos y haga, en fin, cuanto se debe para que tan útiles como higiénicas aficiones tomen el incremento que deberían tener en una población de la importancia de Santander, donde debería cuidarse mucho de fomentar las distracciones, que favorezcan el desarrollo físico de la juventud, respecto de la cual no debe olvidarse nunca el aforismo latino: mens sana in corpore sano.

Hemos recibido un atento besalamano del nuevo Alcalde señor San Martín participándonos con plausible modestia su toma de posesión del cargo, y expresándonos su deseo de atender á cuantas indicaciones se le hagan en pró de los intereses generales de Santander.

Estimando como sinceras sus manifestaciones, correspondemos al saludo que nos dirige dicho señor, y le reiteramos por nuestra parte que, si efectivamente se halla animado de tan buenos propósitos, ha de hallar para ellos frecuente empleo, pues á diario se ocupa EL CANTÁBRICO preferentemente en apuntar necesidades y en señalar mejoras de las que reclaman los intereses morales y materiales del pueblo.

Hemos recibido, y á todas las personas que nos los enviaron agradecemos muy especialmente la atención, almanaque anunciadores de los señores don E. las Herrero y don Manuel Herrero, libroristas; don Pablo Mata, mueblista; Iberria general; don Carlos Hoppe y C.ª; don José Rodri guez López, representante de las Sociedades de Seguros La Alianza, El Fenix y Sum.

También hemos recibido elegantes carteras anunciadoras de la farmacia del señor Sanz, Plaza Vieja, y de las pastillas Morelló.

El cambio de Alcalde ha traído también un cambio en las oficinas municipales respecto á las horas de oficina y despacho de toda clase de asuntos que en éstas tengan que ventilarse.

El señor San Martín ha acordado señalar para audiencia pública desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde, y desde las cuatro á las seis.

Durante estas horas permanecerán los empleados en sus respectivos negociados para que, con la brevedad posible, se despachen los documentos que al público interesen.

El Alcalde dio también orden al señor arquitecto municipal para que reuna en una sola oficina las distintas secciones en que hoy está formada la de Obras, á fin de que todos los expedientes, sin necesidad de salir del local, puedan ser despachados fácilmente y no se demoren en perjuicio de los obreros, necesitados siempre de trabajo.

Al señor San Martín le fueron presentados ayer los individuos de la guardia municipal y consumos, á quienes manifestó que no era su propósito el de hacer cesantías, pidiéndoles en cambio su buen comportamiento en el desempeño de sus cargos, para no verse en el caso de adoptar aquellas medidas que él sería el primero en depurar.

Por la noche el nuevo Alcalde reunió en su despacho á los tenientes de alcalde, con objeto de cambiar impresiones, y el resultado no pudo ser más satisfactorio, pues aquéllos prometieron, entre otras cosas, procurar que las multas que fueran impuestas por infracción á las ordenanzas se hicieran efectivas.

La policía nos dirigimos rogando vea la manera de que haya un poco más de vigilancia en la estación del ferrocarril del Norte y retiren de la puerta de entrada á toda aquella gente, que colocada en orden y dejando expedita la salida tal vez consiguieran más que no impidiendo el paso á todas las personas.

La guardia municipal detuvo ayer á los individuos Antonio Arcarez Pérez, su mujer María Díez y Petra Sanz Pérez, que vivía en compañía de aquéllos.

Hace algunos días habían llegado á esta población, procedentes de Valladolid, y de dedicaban á vender sortijas y pendientes de metal que hacían pasar como de oro, por cuyo motivo consiguieron engañar á algunas personas.

Los detenidos fueron puestos á disposición del Juzgado.

Mareas para hoy Pleamares: A las 10.4 mañana y 10.39 noche. Bajamares: A las 3.58 mañana y 4.31 tarde.

Junta de Sanidad Ayer, á las once de la mañana y bajo la presidencia del señor Gobernador, celebró sesión la Junta de Sanidad, asistiendo la casi totalidad de los señores vocales y suplentes y procediéndose á su constitución.

El jueves próximo celebrará nueva sesión la Junta para tratar de importantes asuntos.

El detenido en el correccional de Torrelavega Ricardo Fresno, nos ruega que en su nombre y en el de todos los reclusos en aquel establecimiento, demos al partido republicano federal de dicha ciudad las gracias más expresivas por haberles suministrado el día de Navidad un rancho extraordinario.

Con motivo del actual periodo de vacaciones escolares no podrán ser visitadas, en el día de hoy, las escuelas graduadas, cuya visita tendrá lugar el viernes de la próxima semana.

Caridad Hállase enferma y para ella suplicamos á las personas caritativas un socorro una digna mujer llamada María D.ª, que habita en la calle A.ª, núm. 2.1.ª, y se encuentra sin recursos para atender á su enfermedad.

Pérdida R gamos á la persona que haya encontrado una bomba de un instrumento de música, que ayer se extravió desde los talleres de los señores Cercho Hijos al P. rque de bomberos municipales, la entregue en esta Administración, donde se le gratificará.

Monte de Piedad Esta tarde, á las tres, continuará la subasta de ropas y efectos.

Ha sido operado felizmente en el Sanatorio del doctor Madrazo el joven piloto del vapor Ildica don Eduardo Sánchez, que tuvo la desgracia de herirse en una mano con la maquinilla del buque.

Ayer falleció en esta ciudad, víctima de larga y penosa enfermedad, el conocido y honrado obrero Modesto Carriles.

El mejor lugar para niñas y señoritas es el rico y fino ANIS UDALLA.

Para curar las enfermedades del estómago é intestinos los médicos de España y América recetan el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, único acreditado, á cuyo cura. Ocho años de éxitos consiguieron Exij. se en las etiquetas la palabra «Stomaxik», marca de fábrica registrada en Europa y América.

Observaciones meteorológicas (Del optico señor Arce, Blanca, 10) Altura barométrica A las ocho de la mañana, 767.5; á las doce, 768; á las seis de la tarde, 768.5.

Termómetro.—A las ocho de la mañana, 13; á las doce, 15.3; á las seis de la tarde, 14.7. Máximo 15.9. Mínimo 9.0. Tendencia del barómetro, subir.

Abonos químicos De las más acreditadas marcas y ya experimentados en esta provincia PARA PRADOS Y CEREALES Barquin, Alonso y Compañía MUELLE, 15

A Buenos Aires SERVICIO DIRECTO DESDE BILBAO El día 21 de Enero saldrá de Bilbao directamente para Montevideo y Buenos Aires, sin escala en Brasil, el magnífico vapor correo CORRIENTES

Admitiendo carga y pasajeros á precios económicos. Para informes dirigirse á Edmundo Couto y Compañía, Muelle, 34, Santander, ó á los mismos señores en Bilbao, Bailén, número 3.

Conviene proveerse de los impermeables ingleses de goma, que tiene tan acreditados y se confeccionan á la medida en la sastrería de la Viuda de Marcelo Aguirre, así como de los «Christiani» sin goma, de los que tiene la ven exclusiva para Santander y su provincia.

Pablo Polidura PROCURADOR CALLE DEL MEDIO, 19, 3.º

Sisniega Anillo, oculista CALDERON, 9, 1.º—Consulta de 10 á 1. Gra tis de 9.ª á 10.

OBRA NUEVA LA MODORRA POR FERNANDO SEGURA De venta, al precio de una peseta, en la Librería General, calle del Correo, 10.

El año nuevo ha empezado derramando una banasta de auroras y rosicleros como diría Sagasta.

Fue un día espléndido, hermoso, primaveral y sereno, como especie de promesa de que el año va á ser bueno.

En Santander, por de pronto, sin el más leve quebranto, estrenamos un Alcalde que por su apellido es santo.

Y para mayor ventura, —si á su ideal son leales,— en la votación de cargos triunfaron los federales.

A los ediles monárquicos les debe la opinión pública que haya alcanzado este triunfo la causa de la República.

Claro es que algunos obraron por despecho, que es gran falta, porque pedían la luna y la luna está muy alta.

Claro es también que creían, demostrando poco tino, que el triunfo republicano solo sería interino.

Pero don Pedro, el alcalde, con plausible iniciativa hizo con un par de votos la elección definitiva.

Así, de algunos monárquicos la ambición desenfundada, era quedarse con todo y se han quedado sin nada!

Porque San Martín, sin duda, dijo para su sombrero: —¿Carcas á mi lado? ¡No! ¡Los federales primero!

Yo de sus actos futuros ni respondo ni me fio,

pero ese con que debula mercede este bumbo mío!

Le felicito por eso, que me ha parecido bien, y envío mi enhorabuena á las angulas también!

Al constituirse el Ayuntamiento de Avila, los concejales se insultaron mutuamente llamándose unos á otros ineptos. Probablemente todos tendrán razón. Y no serán ellos solos; porque la tendrán también los que digan que eso de Avila ha sido una avilantez.

Ya se sabe que en Logroño es un ídolo popular, con estatua y todo, don Práxedis Mateo Sagasta. Y ya se sabe también que su yerno don Fernando Merino es el jefe de los liberales de León.

Pues en ambas poblaciones son republicanos los Alcaldes elegidos por los respectivos Ayuntamientos.

En otras partes, donde el Gobierno no ha renunciado á la facultad de nombrar Alcaldes, como en Santander, los republicanos han obtenido todos ó casi todos los cargos concejiles.

Lo cual indica que para la fecha del coronamiento de Alfonso XIII, va á haber necesidad de declarar libre de derechos de Aduanas el entusiasmo extranjero.

Porque del de aquí se va á perder toda la cosecha. Una niña de trece primaveras que va en un tren vestida de muchacho; un viajero que huele la tostada, dando fe de que tiene buen olfato; detención en Alcalá de la chica por el jefe, que da parte al Juzgado; revelaciones de ella que demuestran la comisión de un crimen muy nefando; reclusión de la chica en un convento hasta que la cuestión se ponga en claro y retenciones misteriosas que hacen acerca de ese asunto los diarios...

¡Si no dan más detalles los reporters, quedamos enterados!

Antes de ayer, un distinguido Rata, que había salido de la cárcel el día anterior, volvió á ingresar en ella por haber sustraído cinco pesetas á una mujer que se hallaba distraída viendo como ballaban las muchachas en el Verdoso.

El hombre no lo haría, seguramente, por las cinco pesetas, sino por volver á la cárcel para no morir de nostalgia.

Porque es lo que él diría: —¿Dónde encuentro yo un Hotel más barato? ¡En ninguna parte! Por lo menos no tengo que pelear con las patronas, que á lo mejor le dejan á uno sin comer con el frívolo pretexto de que no paga!

Un tal Mr. Draisson, que es alferz de navío, escribió un libro en París á la Marina alusivo y el infeliz á estas fechas cuatro veces se ha batido, porque tiene concertados más de ochenta desafíos...

Se ve bien claro que los que le envían sus padrinos no lo hacen para matarle ni para largarle un chirlo. Se proponen solamente tenerle así entretenido y hacer que no tenga tiempo para escribir otro libro!

¡No fue alarma la que produjo anteanoche, á las siete y media, una detonación fuertísima que hizo trepidar los cristales de los edificios.

La gente corría en todas direcciones creyendo que era otro Cabo Machichaco ó cosa semejante. Hasta que se oyó otra detonación y se vio que, lo que era, había estallado en la atmósfera.

Cohetes de señales cargados de dinamita que disparaba la tripulación de un vapor para celebrar la entrada del año nuevo.

El señor Gobernador impuso al capitán del barco 50 pesetas de multa, para que otra vez vaya á celebrar las entradas de año, con manifestaciones ruidosas, frente á las islas Chafarinas.

Eso del nuevo Mercado, lo del Palacio del Pueblo, la iglesia de San Francisco... ¡ya me entiendo usted, don Pedro!

RESTAURANT 'EL CANTÁBRICO' DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ HERNAN CORTÉS (Plaza Nueva) Palacio del Sr. García Macho.—Teléfono n.º 209

SOCIEDAD FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO Á LA CARNA, COMEDORES AMPLIOS Á INDISPENDENTES. Plato del día: Cordero á la bretona.

COTIZACION de las operaciones verificadas en el día de ayer por el Colegio de Corredores de esta plaza

Deuda á por 100 interior, A, C, D. 73-10 Idem ídem, F y D. 73-00 Acciones Banco de Santander, 2.ª emisión, con dividendo. 160-00 Acciones Nueva Montaña, con cédula. 89 50 París 3 div. 35-50 El adjunto de turno, J. Resinas.

Bolsa de Bilbao Información particular.—Cotizaciones del día 2 Banco de Bilbao, operación, á 312 por 100. Idem de Vizcaya, serie A, papel, á 173 por 100. Banca Bilbaína, 70 por 100, papel. Banco Hispano Americano, papel, á 13 duros prima. Idem Asturiano, papel, á 115 por 100. Idem de Vitoria, papel, á 106. Idem Guipuzcoano, dinero, á 140 por 100. Unión Financiera, papel, á 41 por 100. Auroras, operación precedente á 101 y se concertó una operación al contado á 100.50 y á 101.50 por 100 á liquidación fin de enero. El Norte, operación precedente, 6 duros prima. Almagras, papel, á 90 por 100. Saberos, papel, á 130 por 100.

LA BOREAL

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS

SU SITUACION EN ESTE DIA

Table with financial data for 'Activo' and 'Pasivo' including items like Accionistas, Valores en cartera, and various insurance fees.

Table with financial data for 'Activo' and 'Pasivo' including items like Capital, Primas de seguro, and Beneficios.

Estado demostrativo de las operaciones realizadas hasta la fecha. Riesgos vencidos, Riesgos en curso.

Primas cobradas por referidos riesgos, Cobrado por derechos de transferencia.

Pagado por siniestros y averías, Idem por corretajes y comisiones, Idem por pólizas y sellos.

En este estado no están incluidos los riesgos provisionales. El director gerente, A. M. Lanza.

COMPANIA DEL FERROCARRIL DE San Julian de Múskes á Castro Urdiales Y TRASLAVIÑA

Verificados en el día de hoy, con asistencia del notario don Darío Bugallal y Araujo, los tres sorteos de amortización de las obligaciones del primer y segundo empréstito emitidos por esta Compañía.

Primer empréstito, con fecha 10 de abril de 1897. Cuarto sorteo de 70 obligaciones de 500 pesetas de las 2.000 que constituían la primera serie.

Tercer sorteo de 67 obligaciones de 500 pesetas de las 2.000 que constituían la segunda serie.

Segundo empréstito, con fecha 20 de diciembre de 1899. Segundo sorteo de 20 obligaciones de 500 pesetas de las 4.000 que constituían esta emisión.

Lo que se anuncia a los tenedores de dichos títulos, con objeto de que a partir del 20 de enero próximo, puedan proceder a su presentación para el cobro, lo que pueden realizar: en Madrid, en las oficinas de este Consejo de Administración.

Se advierte a los tenedores de estos valores, que al efectuar el pago de las obligaciones referidas, se descontarán del importe de cada una 4 pesetas sobre las del primer empréstito y 4 7/8 sobre las del segundo, por contribución de utilidades y derechos reales.

Madrid 30 de diciembre de 1901. El administrador-delegado, Guillermo Porzi.

Gran hotel-restaurant "El Cuartelillo"

Unico establecido frente a la Catedral. Cubierto desde 2 a 3 pesetas en adelante. Hay salón con dos mesas de billar y se vende una Prontitud, esmero y economía PUENTE, NÚMERO 20 Plato del día: Perdices estofadas.

Anuncio

El día 11 del actual, y a las once de la mañana, se enajenarán en pública subasta, y en la Casa Consistorial de este Ayuntamiento 150 pías de roble del Monte Teja, bajo el tipo de 1.650 pesetas de su tasación.



Conferencia telegráfica de la madrugada Consejo de ministros

El Consejo de ministros celebrado en la Presidencia duró tres horas. Se estudió el tratado de amistad con los Estados Unidos, acordando que se encargara al duque de Almodóvar de ultimarlo.

Se ocupó de las relaciones comerciales con las posesiones del golfo de Guinea y con Francia, acordando que el duque de Almodóvar las determinará.

Se aprobó un expediente de Hacienda de escaso interés, así como un decreto regulando la subasta de fincas adjudicadas por la Hacienda.

Se acordó confirmar la Junta para la construcción de la nueva Casa de Correos. Fueron nombrados los señores Weyler y duque de Veragua ponentes para la reforma de la legislación respecto a transportes militares.

Fueron aprobadas las obras del acorazado Pelayo realizadas por la Maquinista Terrestre y Marítima de Barcelona.

Asimismo se aprobó la adquisición de material de guerra y la creación en Madrid de una Escuela Militar de equitación.

Fue denegado el indulto al soldado Pablo Guillén, acusado de parricidio. Se encargó al señor Urzaiz el gestionar la vuelta a la Fábrica de tabacos de las cigarreras que han sido despedidas.

Fueron estudiados los proyectos que se hallan pendientes de discusión en las Cortes, conviniendo que entre los que reclaman la urgencia, deben discutirse preferentemente el de la reforma municipal, el de huelgas, Universidades y sindicatos agrícolas, pero más especialmente, en el Congreso, los dictámenes de actas pendientes.

De viaje El conde de Romanones, acompañado del duque de D. n. n., marchó a Puente Genil, de donde regresará la semana próxima.

Concierto Los Reyes y las infantas asistieron al concierto celebrado en el Teatro Real.

La crisis El Correo califica de fantásticos los rumores de crisis que propala la prensa.

Las obras del Congreso La comisión de Gobierno interior del Congreso acordó aplazar las obras proyectadas, en vista de la brevedad del actual interregno.

Reserva comentada Es muy comentada la reserva de los ministros respecto al resultado del Consejo, pues la nota oficiosa es perfectamente anodina.

Un hombre-fiera Un despacho de San Petersburgo da cuenta de un sangriento drama ocurrido en casa de un cervecero austriaco llamado Kair.

Un hijo de éste, de 20 años de edad, y que venía haciendo una vida de disipación, cogió de una cómoda 500 rublos para comprarle un regalo a su amante.

La madre del joven descubrió el robo, y le regañó por ello. Exasperado el hijo, cogió un hacha y

descargó repetidos golpes sobre su madre, hasta dejarla cadáver.

De allí se trasladó a otra habitación donde una hermana suya de 18 años se hallaba tocando el piano, y la mató así mismo a hachazos.

Luego aún dio terribles golpes sobre otra hermana de siete años, dejándola en grave estado. Al fin la policía consiguió detenerle.

Motín por consumos Comunican de Zaragoza que en el pueblo de Gotor se armó un motín por la cuestión de los consumos.

Los amotinados asaltaron el Ayuntamiento y destruyeron la escritura de arriendo. Fue reconcentrada la guardia civil y se consiguió restablecer el orden.

Un se dice Dícese que Mr. Krüger ha recibido un nuevo emisario inglés para hacerle proposiciones de paz.

Palacio Mañana llevará la Mesa del Congreso leyes a Palacio para que sean sancionadas por la Reina.

Desesperación Un relojero de Berlín, que quedó arruinado, en un momento de desesperación, cogió un revólver y disparó contra su mujer y sus tres hijos y después se suicidó.

Fallecieron la mujer y uno de los hijos, quedando gravemente heridos los otros dos.

Fallecimiento Ha fallecido en Motril el señor Díaz Quintana, padre del marino señor Díaz Moreu.

Toros en Méjico En Zacatecos (Méjico) se lidiaron toros de Mazpala, que resultaron mansos. Mazzantini y Llavero estuvieron desgraciados.

En Veracruz se verificó otra corrida con un gran lleno y mucho entusiasmo. Los toros de Panadero fueron buenos. Lagartijillo fue ovacionado matando y toreando.

Poniendo banderillas quedó bien. Un escándalo municipal Al verificarse en Puente Genil la constitución del Ayuntamiento hubo un escándalo mayúsculo.

Los republicanos asaltaron el salón, se constituyeron en junta y nombraron Alcalde.

Hicieron varias detenciones. Un choque Comunican de París que entre Nantes y Brevail ocurrió un choque entre dos trenes de viajeros.

Varios de éstos y los maquinistas resultaron heridos. Faltan detalles, pero se sabe que las pérdidas son de consideración.

Los arsenales En breve se nombrará una ponencia que estudie el proyecto de reorganización de los Arsenales y presente dictamen.

Candidato Para sustituir al señor Echaz en la inspección general de Sanidad de la Armada se indica a don José Pareja.

La elección presidencial Comunican de la Habana que Massó retiró su candidatura para la Presidencia, quedando libremente la de Estrada Palma.

En las provincias de la Habana y Matanzas ha habido disturbios, con motivo de las elecciones. Desconciérase todavía los resultados.

Considerábase que la independencia del pueblo para la elección presidencial es el principio de un movimiento de anexión a los Estados Unidos, a la cabeza del cual figura Máximo Gómez.

Telégrafo sin hilos Dicen de Terranova que Marconi ha recibido varios despachos de la estación telegráfica de Cornuailles, a los cuales no les faltaba ni una letra.

El éxito ha sido completísimo. En breve marchará a Inglaterra para hacer nuevas experiencias. Tiene el propósito de comunicar directamente a través del Atlántico.

Un atentado En Kiew (Rusia) estalló una bomba de-

bajo del balcón de la casa donde habita el gran duque Constantino, causando grandes destrozos y produciendo el pánico.

Se han verificado 15 detenciones. Atribúyese el atentado a los estudiantes nihilistas.

Terremoto En Stambul un fuerte terremoto ha destruido 80 casas y causado gran número de víctimas.

La huelga de Barcelona De Barcelona comunican que la situación empeora. Las autoridades celebraron una nueva reunión, habiéndose acordado preparar las fuerzas del ejército ante las probables eventualidades, y que las autoridades civiles resignen el mando al primer conato de alteración del orden.

Las tropas están acuarteladas y la guardia civil de a pie y a caballo patrulla por los muelles y las estaciones.

Algunos carros trabajan custodiados. Ciertos elementos tratan de convencer a los tranvías para que sequen la huelga.

Algunos de los oradores del mitin de ayer han sido sometidos a los tribunales.

Después de la conferencia El Consejo de ministros resolvió que el tratado de comercio, paz y amistad con los Estados Unidos pase a informe del Consejo de Estado.

En dicho tratado no se concede a los españoles que posean propiedades en los Estados Unidos, según disponen las leyes de aquel país, mientras que en España sí pueden poseerlas los americanos, según aceptan nuestras leyes.

Más de Barcelona En Barcelona hasta ahora hay tranquilidad, pero la excitación en los huelguistas aumenta a medida que ven lejana la solución.

Las autoridades adoptan muchas precauciones. El Gobernador conferenció por teléfono con el ministro de la Gobernación, quien le autorizó para resignar el mando en cuanto ocurra el primer desorden.

En algunas reuniones parciales de los gremios pronunciáronse discursos violentos contra la burguesía.

Suicidio original Anuncian de Badalona que al pasar por frente a la fábrica de Molins el tren tranvía descendente, un caballero desconocido se acercó al convoy, saludó con el sombrero al maquinista y se arrojó a la vía, quedando destrozado.

Contra un Juez De Murcia dicen que a consecuencia de las denuncias formuladas por la prensa local contra el Juez municipal propietario señor Lavallina, se ha reunido el Colegio de Abogados, acordando pedir al Gobierno la separación de dicho funcionario y no intervenir en ninguno de los asuntos en que él intervienga.

Fuga importante De Pisa se fugó el director del Banco de Préstamos con dos millones de liras.

Felicitaciones Dicen de la Habana que Estrada Palma recibe muchísimas felicitaciones.

Recepción Comunican de Roma que el Papa ha recibido en audiencia a los embajadores de todos los países.

Fallecimiento En Newport ha fallecido el cónsul de España.

El Parlamento portugués De Lisboa dan cuenta de haberse verificado la apertura del Parlamento, leyendo el Rey el discurso de costumbre.

A Venezuela Un despacho de Nueva York dice que el vapor Borgik marchó a Venezuela conduciendo muchos revolucionarios.

A este barco se le ha protegido con blindajes. RICARDO.

Tipografía de EL CANARIANO

Calas, papel sin cambio de venta. Sindicato Minero, p. pel. á 101 por 100. Minería Asturiana, papel, á 100. Centro Minero, papel á 4 duros de prima. Altos Hornos, operación, á 1.60 pesetas. Explosivos, operación, á 261 por 100. Resineras, operación precedente, á 167 por 100 de salida pequeña, y se concertó hoy operación á 162 ex-cupón. Compañía Algecira de Navegación, operación, á 100 por 100. Obligaciones Elgoibar á San Sebastián, de 1 a operación, á 101.50 por 100.

BOLSAS

Table with market data for various commodities and currencies, including items like 'Interior', 'Exterior', 'Amortizable', 'Cables', 'Filipinas', 'Cédulas Banco Hipotecario', 'Tabacaleras', 'Banco de España', 'Obligaciones del ferrocarril de Valladolid', 'Cambios sobre París', 'Londres', 'Bolsin Barcelona', 'Interior español', and 'Intendencia'.

VARONA.

Advertisement for 'Don Modesto Carriles' featuring a chair illustration and text: 'Ha fallecido ayer á las cuatro de la tarde a los 46 años de edad después de recibir los Santos Sacramentos'. 'Su desconsolada esposa doña Cecilia Cuadrado, su hija doña María Carriles Cuadrado, hermana y demás familia, Suplican á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á conducción del cadáver, que se verificará hoy, viernes, á las doce de la mañana, desde la casa mortuoria, Méndez Núñez, 4, al sitio de costumbre, por cuyo favor vivirá eternamente agradecidos. Santander 3 de enero de 1902.'

Advertisement for 'La Gran Bretaña' featuring a chair illustration and text: 'Compañía, 22; teléfono 322. Este establecimiento pertenece desde su fundación á don Manuel Mata, y no tiene sucursal alguna. Alcobas desde 45 pesetas, compuestas de cama-jergón muelle, colchón, almohada, mesa de noche, alfombra y silla. Colección y surtido completo de camas, colchones, tapicería y muebles de todas clases y caprichos. VENTAS A PLAZOS SIN FIADOR'

Advertisement for 'El mejor licor para estas fiestas es el tan renombrado ANÍS UDALLA'. 'por ser el mejor, más grato al paladar e higiénico. De venta en todos los buenos establecimientos, fondas, cafés y restaurants. Representante en Santander y su provincia don Ignacio Sánchez.'

Advertisement for 'Piano'. 'Se vende uno de media cola. Informarán en esta Administración.'

FOLLETON DE "EL CANARIANO" 9

Advertisement for 'Los caballeros de la noche' featuring 'PONSON DU TERRAIL'. 'de otros sin manifestar conocerse, después cambiaban signos misteriosos y se mezclaban á los diversos grupos, formados y dispersados á cada momento con increíble rapidez. El rey, al distinguir aquella inusitada multitud, frunció las cejas y se volvió á Margarita. —¿Se celebra mañana alguna fiesta de santo? preguntó tranquilamente. —Mañana es San Bartolomé! respondió Margarita. —¡Ah! dijo el rey. ¡Poco me importa! Señor, dijo vivamente Margarita, ¿veis esa muchedumbre? —Sin duda. —¿Esos mosquetes, esas partesanas? —Sí, ¿y qué? —Es que se prepara una fiesta sangrienta... El rey frunció más todavía las cejas. —Es la matanza general de los hugonotes. El rey dio un paso atrás y llevó la mano á la empuñadura de su espada; pero se le ocurrió una idea súbita, y guardando la espada, apenas fuera de la vaina: —¡Estáis local!... dijo. —¿Local?'

—Sin duda. El rey Carlos IX, mi hermano, que es católico, no os ha casado á vos, su hermana, conmigo el rey de Navarra, que soy hugonote, para...

—Mi hermano, dijo Margarita con voz sorda, es el instrumento ciego de mi madre.

El rey volvió á poner la mano en la cincelada empuñadura de su espada. —El almirante será asesinado, sus partidarios asesinados, vos mismo no escapareis... porque...

—¿Por qué? dijo el rey. —Porque, repuso Margarita con voz lenta y baja, el duque Enrique de Guisa será el gran ordenador de la fiesta.

—¡Ira de Dios! exclamó el rey echando al aire la tizona y perdiendo por un minuto su terrible sangre fría, ¡ya sabremos defendernos! ¡A mi Navarra y los hugonotes de Francia! ¡a mí el almirante!

Y dio un paso. —¡Silencio! exclamó Margarita deteniéndole; ¡escuchad! Un ruido vago y lejano, mezclado con ruidos murmullos, y rumor de espadas y mosquetes, se dejaba oír en los corredores.

—¡Son los verdugos que se arman! dijo Margarita. ¡Huid, señor, huid! —¡Huid! dijo el rey cuyos ojos centelleaban, ¡un rey huir!

—¡Es preciso! decía la reina. Pero cuando Enrique vacilaba, resonó un grito en los corredores, un grito estridente, terrible, lanzado por cien voces diferentes en un conjunto pavoroso.

—¡Al bearnés! ¡muera el bearnés! El rey retrocedió hasta la ventana y se inclinó hacia fuera. En el exterior, la multitud, estremeciéndose

dose de impaciencia, acababa de oír el grito de muerte, y repetía: —¡Muera el bearnés! ¡entregadnos al bearnés!

La cabeza del rey desapareció del marco de la ventana, y Margarita, cogiéndole por la mano, le dijo: —¡Venid, venid!

En este momento, dieron las nueve en las parroquias de Saint-Germain, l'Auxerrois, Santa Genoveva y Santo Tomás del Louvre, y el toque de arrebato, resonando de pronto, dio la señal de la matanza.

—¡Venid! ¡venid! dijo Margarita estremeciéndose. Y empujando ante sí una de aquellas puertas ocultas en un tablero del muro y frecuentes en el Louvre de entonces, le arrastró por una galería oscura, cerrando la puerta.

El rey se dejó conducir, siempre con la mano en la espada y el corazón hirviendo de cólera.

Margarita le guió así á través de las tinieblas hasta una segunda puerta que estaba cerrada, pero de la que ella tenía la llave...

Disponíase á abrir cuando resonaron gritos detrás de aquella puerta. —¡Dios mío! exclamó desesperada, está guardada la salida! ¿Por dónde huir?... Venid!...

Hízole desandar la mitad del camino, abrió otra puerta, y penetró en una sala mal alumbrada por una lámpara con pantalla de cristal deslustrado... Era su dormitorio.

—¡Allí, allí! dijo señalando á la alcoba cuyas cortinas estaban cuidadosamente cerradas. Acostaos en mi cama. No irán á buscaros allí. El rey se lanzó de un salto á la cama,

se ocultó en ella con la espada desnuda, detrás de las cortinas de seda.

Apenas estaba allí, y Margarita no había tenido tiempo de cerrar enteramente las cortinas, cuando la puerta principal del aposento, la que daba á uno de los grandes corredores saltó en pedazos, y un grupo de asesinos, con el acero empuñado, invadió la sala vociferando: —¡Muera el bearnés!

Margarita prorrumpió en un grito, y se lanzó al rey, que se había levantado de pronto, y que con una almohada en una mano, á guisa de escudo, y la espada en la otra, se disponía á vender cara su vida: empujó otra puerta secreta que estaba en el fondo de la alcoba, arrastró al rey por aquella puerta y la cerró detrás.

Esta puerta comunicaba con una estrecha escalera de caracol que subía á los pequeños aposentos y conducía al mismo tiempo al laboratorio de Carlos IX.

En esta fue donde Margarita hizo entrar al rey. El laboratorio no contenía más que una persona, un joven italiano de veinte años, cincelador florentino, llamado Andrés Pisoni, y favorito de Carlos IX.

—¡Ocúltate al rey! le gritó Margarita, ¡ocúltate! El cincelador se levantó asustado buscando con la vista un rincón ignorado donde el rey pudiese esconderse; pero el rey no tuvo tiempo para esto, porque los asesinos de Catalina, después de haber derribado las puertas á medida que Margarita las cerraba, aparecieron de nuevo, y uno de ellos, apuntando al rey, hizo fuego.

Más ligero que el rayo, Andrés Pisoni se lanzó delante de él, recibió la bala en medio del pecho y cayó muerto.

De pronto se dejó oír una voz tonante; el rey Carlos IX apareció en el umbral, ebrio de furor, con la espada en la mano, gritando: —¡Muera los hugonotes!

Pero apenas hubo visto el cadáver del joven cincelador, á quien tanto quería, yaciendo palpitante todavía, en una laguna de sangre, un relámpago de aquellos terribles furoros á que era propenso brilló en sus inflamados ojos.

—¡Atrás, asesinos, atrás! exclamó. Y mientras estremecido se inclinaba sobre el cadáver, mientras los asesinos retrocedían espantados, la reina de Navarra cogió de nuevo la mano del bearnés, le hizo pasar sobre el cuerpo del cincelador, y bajar con ella la tenebrosa y enroscada escalera, que felizmente desembocaba en una poterna que se abría sobre el Sena, debajo del parapeto.

Margarita tenía la llave de esta poterna. —Adiós, le dijo al rey; ¡huid! —¡Adiós, dijo el rey, besándole la mano; gracias!

—Corred á la puerta de Santiago... Preguntad por el jefe de la guardia. —¿Quién es? —Montaigu. —Muy bien. —Pedidle un caballo, y no os detengáis hasta el día para dejarle respirar. —Gracias... adiós...

El rey no vaciló un minuto; arrojóse bravamente al agua, y como la noche era obscura, llegó á la otra orilla sin que le disparasen un tiro de arcabuz.

Pero en el momento en que se levantaba sobre la chalupa y recomenzaba su carrera, un hombre tropezó con él, y este hombre vociferó: —¡Es un hugonote! ¡muera el hugonote!

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCIÓN, ANUNCIOS, and ESQUELAS DE DEFUNCIÓN. Includes rates for quarterly, half-yearly, and yearly subscriptions, and prices for various types of advertisements.

Número suelto, 5 céntimos. Número atrasado, del año, 25 ídem, y de años anteriores 1 peseta. --Pago adelantado.--Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por impuesto de timbre.

SERVICIOS PÚBLICOS

Tramway Urbano: Salidas de Peñacastillo, Puente de Castro, Laredo, Colindres, Hazas y Treto, y servicio combinado por los vapores Zarza para Santoña y Laredo. Ferrocarril Cantábrico: Salidas de Santander a las 7:55 y 14:45. Ferrocarril del Norte: Tren mixto número 1.033. Ferrocarril a Bilbao: Salidas de Santander a las 7:55 y 14:45.

EL TOISÓN. Para terminar las existencias de NOVEDADES de la temporada, y en obsequio a su distinguida clientela, se ha hecho una gran rebaja de precios...

Se vende landó y berlina. Plaza de Numancia, Juan Teja. CON ESPACIOSO LOCAL céntrico, se trasladó un buen negocio de comestibles...

Clinica Ortopédica de Madrid. Fuscoaral, 19 y 21. DIRIGIDO POR MEDICOS ESPECIALISTAS. Para la curación de las hernias (guerduras), distensiones de la matriz y columna...

SÁNDALO PIZA MIL PESETAS. PARA ENFERMEDADES URINARIAS. al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Piza de Barcelona...

Libros de agricultura. Se han publicado últimamente: El cultivo del tabaco en España, por don J. M. Priego, ingeniero agrónomo...

Monte de Piedad y Caja de Ahorros. Están vacantes las plazas de Tasador de la sección de ropas y efectos de la Central, dotada con el sueldo anual de 1.400 pesetas.

Compañía General Transatlántica. VAPORES CORREOS FRANCESES. MAGNÍFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS. SALIDAS EL 27 DE CADA MES. SAINT GERMAIN. Salida de este puerto el 27 de cada mes para Colón y escalas, el vapor CANADA...

Foreign press office. Corporación científica, literaria y artística. Corresponsales en todos los países del mundo. FOREIGN PRESS OFFICE es el colaborador indicado para los periódicos, revistas, hombres de ciencia, artistas, sociedades, etc.

Almorranas. Se curan infaliblemente en 48 horas usando el Ideal Cream. Arboles. Plátanos orientales de rápido y extraordinario crecimiento. Tenedor de libros. Se ofrece por horas, en esta Administración informarán.

PURGACIONES recientes ó crónicas, estréches, úlcera, etc. Curación en pocas horas con una sola caja de SALFALINA. Se vende en Santander, droguería de la calle de los Tableros.

Advertencia á los señores suscriptores. Tenemos el gusto de ofrecer á nuestros suscriptores un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 150 cms., al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España.

La Agricultura Española. REVISTA QUINCENAL dedicada á difundir los modernos conocimientos para el aumento de la producción agrícola. DIRECTOR: DOCTOR B. ALIÑO. Precio de suscripción: 6 ptas. al año.

Vino de lactofosfato de cal de MOLINO. Es indispensable para los niños raquíticos ó escrófulos, de gran resultado durante la dentición; muy útil para las madres durante el embarazo y la lactancia é inmejorable para todos los convalecientes.

The Equitable Life Assurance Society States of the United (LA EQUITATIVA). Su Sucursal española ha pagado á sus asegurados desde 1882, fecha de su autorización, á 31 de diciembre de 1899, la suma de pesetas 21.620.599'61 en la forma siguiente:

VINOS FINOS DE MESA. Bodegas Franco-Españolas. Logroño (Rioja). REPRESENTANTE EN SANTANDER: Castañeda y Compañía. Vale 2'50 pesetas por suscripción. Cupón prima. Hasta...

Papel viejo, se vende por arrobas á 5 pesetas unar. Compañía, 3